
本报 2月 27日讯 (记者
张凯 ) “ 2011 年，城区集中
供热、市民文化中心等项目，
由于各种原因未能如期全面
完成。对此，我谨代表市人民
政府，向各位代表并通过你
们向全市人民，表示深深的
歉意 !”2 7 日上午，在滨州市
十届人大一次会议上，滨州
市委副书记、市长张光峰作
工作报告时深深弯下腰向所
有代表鞠躬致歉。

27 日上午，滨州市委副
书记、市长张光峰在滨州市第
十届人民代表大会第一次会
议上作《政府工作报告》，当提
到去年市政府未能如期全面

完成城区集中供暖、市民文化
中心工程两件民生实事时，谁
也不会想到，张光峰突然离开
发言台，向全体与会代表及滨
州人民诚恳而严肃地深深鞠
了一躬，会场上随即响起了一
片热烈的掌声。

在 2011年 1月召开的滨
州市九届人大一次会议上，
张光峰市长在《政府工作报
告》中提出，要大力实施“十
大民心工程”。具体包括就业
创业工程、教育文体工程、民
生水利工程、环境优化工程、
健康服务工程、放心食品工
程、安居保障工程、社会养老
工程、公交便民工程和城市

供暖工程。
到2011年底，十大民心工

程已全部完成到位，如全市保
障房，开工率达达105%，200
处标准化基层医疗卫生服务
机构进入审查阶段，百台新能
源公交车投入运营等等，但由
于各种原因，这十大民心工程
虽然全面完成到位，但包括城
区集中供热、市民文化中心等
项目没能如期完成，仍存在些
许问题。

会后，张光峰在接受记
者采访时表示，政府对于老
百姓承诺的事情就一定要完
成，在会上他如果不去鞠躬
道歉，大家也不会追究，但他

感觉必须向代表向百姓去说
开这事去道歉。张光峰说，每
个人特别是政府官员要敢于
负责任敢于担当，工程没能
按期完成就必须向老百姓表
示歉意，“道歉，同时也是我
做工作的一种决心，政府许
诺的事，必须办到。今年我没
完成鞠躬道歉，明年我不能
再鞠躬吧？”

滨州市政府党组成员王
瑜在代表团讨论时说，“张市
长的报告和公开道歉，让台
下的我们感到坐不住，一股
无形的压力和动力，想扎扎
实实地干事，为百姓办实事、
服好务。”

只因两工程未如期完成，张光峰作《政府工作报告》时诚恳鞠躬

市长为“民生”致歉引来一片掌声
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敢于担当才能获得更多的信任，才能更
有作为。作为一市之长，能在人代会这样的
场合，为了两个没有按期完成的民生项目，
真诚地向全体代表鞠躬致歉，说明政府具有
想作为、敢作为、有作为的勇气和魄力。政府
敢于担当，就是敢于对百姓负责；政府敢于
负责，就是为了让百姓生活更加自豪，更有
尊严。滨州市乃至山东省正面临着“黄蓝”两
大国家战略加快实施的重大机遇，这样的态
度让滨州百姓看到的是更多的信心、更多的
尊重、更好的未来。同时我们有理由相信，面
对这样的诚信政府，广大市民也会以其宽容
之心，满怀期待，满怀豪情。

短评 >>

敢于担当凸显政府诚信
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张光峰市长接受本报记者专访

“承诺的事没完成，必须要有说法”
记者 张凯

齐鲁晚报：上午您在作政
府工作报告中，就2011年未能
按时完工的城区集中供暖工
程、市民文化中心两项目向全
体代表及全市人民鞠躬道歉，
这种勇于自揭伤疤的做法让
人感到震惊和佩服。

张光峰：政府对于老百姓
承诺的事情就要完成，如果不
去鞠躬道歉，大家也不会追
究，但我感觉必须要向代表、
百姓去说开这事。我们的工程
没能按期完成，我们必须向老
百姓表示歉意。同时这也是我
做工作的一种决心。许诺的
事，我必须办成。真正把人民
群众赋予政府的权利用于人
民，同时接受人民群众的监
督，对老百姓承诺的事必须要
努力完成，并做到事事有落
实，件件有回音。

齐鲁晚报：会后，有人评
价您台上的鞠躬道歉，说这
不仅仅是您一个人的行为，
更体现政府的态度和决心，
也有政府官员私下议论，您
的这一鞠躬让他们有些坐不
住了，感受到莫大的压力。

张光峰：这可能的确给
一些部门带来工作压力，害
怕有些计划年末完不成。我
感觉各个部门应正确理解，
在新的一年各部门应科学谋
划，大家在研究工作时有一
种紧迫感，各项工作早提上
议程早安排好，到年底给百
姓交上满意答卷。政府工作
离不开科学谋划，政府必须

去为百姓服务做事。
今年我们承诺完成16件

民生大事，过去是10件实事，
我想我们能做到的把老百姓
关心的事、符合滨州实际的
事，经过努力能实现的事，不
凑整数有多少就写多少，最终
确定是16件实事。相信政府部
门是愿意为老百姓做实事的，
虽然会遇到困难，但并没有影
响干部的工作积极性。

齐鲁晚报：官员公开道
歉，在滨州历史上是从没有
过的，有网友质疑这是不是
在作秀？

张光峰：我首先是滨州
的一员。市长，包括政府的权
力都是人民赋予的，执政理
念必须是为了人民，目的是
改变和提高老百姓的生活水
平生活质量。如果你做不到，
或者承诺的事没完成，必须
要有说法。

在家孩子完不成作业，
家长还得为此说明原因，现
在我鞠躬道歉也是一样的道
理。我现在鞠躬道歉，只是表
明我的一种态度，就是再次
明确政府的权力来自于人民
也必须服务人民。你得把困
难留给自己，把权力留给为
人民谋福利。

齐鲁晚报：报告中提出，
滨州虽然地处“山东西部”，
但在民生保障水平上，逐步
按东部地区标准执行，努力
让 人 民 群 众 生 活 得 更 加 殷
实，更加幸福，更有尊严。

张光峰：这一规划的提
出，具体是根据滨州市的发
展 情 况 和 经 济 实 力 综 合 考
量，我们现在提出的到 2016
年各项经济指标达到全省中
等以上水平，这就是以科学
预算和结合滨州发展实际的
方式提出来的。

齐鲁晚报：近日，西王钢
铁正式上市，目前滨州境内
已有上市公司 1 5 家，经济发
展进入快车道，但南北部地
区发展差异还是很大。在今
天的政府工作报告中，您也
用了较大篇幅来讲南北地区
的发展，请问北部发展有何
新举措？

张光峰：我想北部地区的
崛起是必然的趋势，它具有非
常大的发展潜力和资源优势。
报告中提及，展望全球，世界
发达国家无一不是以海港为
核心，大力发展临港产业，带
动整体经济发展。着眼滨州，
我们差距在沿海，潜力在沿
海，希望也在沿海。尤其是经
过近几年举全市之力建设北
海新区，沿海开发已蓄势待
发。利用好北部的大量未利用
土地发展高效生态经济，把所
有的优势充分发挥出来，北部
肯定会腾飞起来。

齐鲁晚报：今天的政府
工作报告前前后后大概只用
了 5 0 分钟，比往年在时间上
都短了不少，在内容上也多
是数字和事实，少了很多官
话和套话。

张光峰：这主要是体现
务实精神吧，与其说得好不
如干得好，你说的再多再好，
不干也是白搭。

齐鲁晚报：有几位市民
托我向您提问，能否让部分
群 众 代 表 旁 听 政 府 工 作 报
告，更直接更充分地感受全
市的发展？

张光峰：因为人代会包括
人民代表的产生和组成都是
经过严格的法律程序和选举
产生的，我们这几年非常注重
倾听基层代表的声音，但不可
能把所有想参加会议的群众
都请到会上来。为了进一步扩
大群众的知情权，今年除了报
纸、电视还增加了网络现场直
播，让老百姓在第一时间了解
两会，听到政府工作报告。作
为政府，我们会积极通过各种
渠道来让百姓参与两会了解
政府的工作。

齐鲁晚报：28日上午，您
将就政府工作报告内容和社
会经济发展情况与网友在线
交流，这也是您第二次与网
友在线沟通交流，请问以后
类似这种沟通还会有多少？

张光峰：网络离百姓生
活比较近，也是一种非常便
捷的沟通交流渠道，我想在
以后与市民的交流次数只会
增加不会减少。以后和市民
沟 通 的 方 式 不 光 是 传 统 媒
体，还有新媒体，比如微博，
只要开通微博就可与市民随
时随地沟通交流。

政协委员闫秀玲 >>

这次政府报告

是“大手笔”

本报2月27日讯(记者 孙珊 李运
恒) 27日下午，记者采访了来自惠民县
的三届政协委员闫秀玲，他称本届的市政
府工作报告为“大手笔”。

闫秀玲告诉记者，这次政府工作报告
更加注重民生保障建设，代表了这一届政
府更加务实；从另一个角度看，这也是一
种自我施压的方式。有压力才有动力，政
府树立了这个目标，就会努力去实现。

本次的政府工作报告时间缩短了、但
是应用了更多实实在在的数据，并且排除
当前的不利因素、立下决心为民办事，“这
正是市政府从高起点出发，加强建设、关
注民生，可谓大手笔！”

最后，闫秀玲告诉记者，已经做了三届
的政协委员，感觉很荣幸，会继续尽心尽力
为政府、为民生、为了滨州的发展建言献
策，“咱要对得起这政协委员的称号！”

人大代表路素珍 >>

政府有责任心

百姓才能放心

本报 2月 27日讯 (记者 王晓霜 )

在今年的政府工作报告中，提到了下
一 步 滨 州 市 要 全 力 推 进 政 府 自 身 建
设，努力打造“阳光、责任、效能、廉洁”
政府。市人大代表、惠民县胡集镇三农
服务中心主任路素珍表示，加强政府
自身建设，政府有了责任心，全市人民
才能放心。

“今年的政府工作报告中政府公
开承诺要办好 1 6 件实事，比之前的十
大民心工程更具体，‘越是落后的地方
越要让百姓感受到实惠’，有了责任
心，才能得民心。”路素珍告诉记者，今
年的报告读来更能让人感觉到本届政
府的责任感和紧迫感，“只有政府自身
建设抓实了，政府对百姓有承诺，才能
真正把人民群众放在第一位。”

闫秀玲在接受记者采访。

路素珍在接受记者采访。
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